

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital . . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »

**APARECE LOS SÁBADOS**

Redacción y Administración: Merced, 18, pral.

Número suelto 5 céntimos

**LA CORRESPONDENCIA**

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca, y para la Administración al de Agustín Roca.

## EL VI ANIVERSARIO de "EL OBRERO BALEAR,"

Hoy sábado día 8 del corriente, cumple seis años que este semanario empezó á publicarse; por tal motivo, la Agrupación Socialista ha acordado conmemorar dicha fecha con una velada literaria, la que tendrá efecto esta misma noche á las ocho en el Centro de Sociedades Obreras, Merced, 18, pral.

Dada la transcendencia del acto, esperamos que, tanto los suscriptores como los que sienten amor por la causa que defiende EL OBRERO BALEAR, sabrán honrar el día de su cumpleaños asistiendo á la velada.

### DINERO PARA LAS VÍCTIMAS DE RUSIA!

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	29'40
A. M. A. . . . .	0'10
J. Bauzá . . . . .	0'20
Roca . . . . .	0'10
<b>Suman . . . . .</b>	<b>29'80</b>

### Suscripción á favor de las familias de los obreros muertos en Bilbao con ocasión de la última huelga, y de los que sufren prisión por dicha causa.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	27'85
J. Bauzá . . . . .	0'20
A. M . . . . .	0'10
Penalva . . . . .	0'25
<b>Suman . . . . .</b>	<b>28'80</b>

## Mentira, todo mentira

De los católicos de las cuatro ceremonias; de los que á más de los actos de bautizo, de casamiento, de extremaunción y de entierro á que reducen su religiosidad aquellos, agregan á su catolicismo el concurrir á misa los domingos y fiestas de guardar: por costumbre, por el que dirán, porque sus padres practicaban eso y ellos siguen la ruta ó simplemente para ver y ser vistos; de los analfabetos que siempre suelen servir de reata lo mismo para decir que sí, que no; de todos aquellos, en fin, que se apellidan católicos sin saber porque, pues jamás se pararon un instante á pensar y meditar por sí propios sobre el fundamento de las creencias que dicen profesar, ni saben en ápice de historia religiosa,

se vale ahora la cuquería monacal y frailuna para recabar firmas y adhesiones contra las leyes y disposiciones de carácter laico que en estos últimos meses se han promulgado ó están simplemente en proyecto.

Numerosas Comisiones, organizadas por los que de la religión han hecho un *modus vivendi*, y por los que esto les proporciona medio personal, (pues sabido es que, al presente, un barniz de religiosidad sirve de marchamo para muchas empresas,) corren de la Coca á la Meca, comprometiendo de mil maneras á aquellos ignorantes, á fin de que se avengan á consentir que sus nombres figuren en las listas de protesta contra los decretos sobre el matrimonio civil y el juramento ante los tribunales, y principalmente en contra de la proyectada y no resuelta Ley de Asociaciones, cuyas listas aquellos quieren presentar á las Cortes, como prueba de que España rechaza todo lo que tienda á menoscabar la preponderancia clerical.

Naturalmente, dados los escasos ó nulos conocimientos que en materias religiosas posee aquella gente, unos firman sin saber lo que hacen; otros por temor á las consecuencias y los de más allá porque piensan que accediendo á lo que solicitan de ellos, se congracian con sus amos y patronos. Ni uno solo puede afirmarse que lo haga con pleno conocimiento de causa.

No obstante, esas listas de tan poco valor real, servirán para que un Maúra, un Nocedal ó cualquier otro reaccionario de conveniencia, afirme en plena Cámara que la mayoría del pueblo español es católico. Mentira; se llama así, como llamaríase judío, mahometano ó budista si la rutina le hubiese impuesto estos *Creídos*, porque la rutina y solo la rutina ó la hipocresía determina la creencia religiosa de la inmensa mayoría de los habitantes de España; no sus convicciones ya que su fé no es producto del examen. De esto está convencido todo aquel que imparcialmente juzgue las cosas.

Muy elocuentemente escribe D. Miguel de Unamuno á este propósito: «No sé en qué principio se funda el que un monárquico dinástico español, aunque sea conservador, haya de ser católico ó fingir serlo cuando menos; no se por qué no haya de poder ser ministro de la Corona actual un judío, ó un protestante, ó un budista, ó un agnóstico confesado y reconocido públicamente tal y sin abjurar de ello.

Parece como que los llamados conservadores hayan de ser más católicos que los llamados liberales, y de aquí el que entre aquellos haya más hipócritas y más volterrianos que entre éstos, y que, por lo regular, consideren á las que llaman venerandas creencias de nuestros mayores, y á la Iglesia misma, como medios de contener las pasiones del pueblo y de gobernar en provecho de los poderosos, lo cual es el colmo de la impiedad. Como es el colmo de la sofistería esa especial democracia de invención conserva-

dora, y que es la democracia de la incondiciencia religiosa.

La España de hoy no es católica; no lo es la España consciente, la que discurre y razona y siente al compás de los tiempos; no lo es la España culta. Y si hay personas que parecen cultas y son católicas, es porque carecen de cultura religiosa. Puede haber un peritísimo abogado y brillantísimo orador que sea católico; pero es porque en su vida meditó despacio en los dogmas que profesa, ó es por una verdadera incapacidad para la comprensión filosófica.

Un hombre del siglo XX, un siglo después de haber pasado Kant, el hijo de Lutero, por el mundo, no puede aquietar su conciencia con dogmas que no son sino expresión filosófica de una filosofía medieval. La fe en la eucaristia se basa en un concepto de la substancia que no cabe en una cabeza moderna.

Y así lo demás.»

Es verdad; pero aquí, en nuestro país, y en general donde quiera que impera el capitalismo, la mentira se halla entronizada de tal modo, que puede considerársela como institución seccular en todos los órdenes de la vida.

Miéntese religiosidad, miéntese patriotismo miéntese honradez y se miente en todo aquello que la mentira debiera quemar los labios del que la pronuncia. Tan es así, que el mentir ha entrado de tal modo en las costumbres, que se miente en la mayoría de los casos, sin que el mentiroso sienta escrúpulos de conciencia. ¡A tan bajo nivel ha hecho descender la dignidad humana, el continuado ejercicio de la mentira!

La verdad, la verdad aunque sea contra la propia madre, como dijo Unamuno, debe ser norma de todos los hombres de buena voluntad y en primera línea debemos figurar los socialistas.

Laborar por ella es exponer lo que queda dicho, respecto á lo que se hace para recoger firmas con que llenar las listas de protesta contra la proyectada Ley de Asociaciones, por la gente nea ó simplemente hipócrita.

Lo que resultará no será otra cosa que producto de la mentira.

### Conferencias de vulgarización científica

VII

Apesar del tiempo borrascoso que reinaba el pasado domingo, la 3.<sup>a</sup> conferencia que se dió en el Instituto estuvo muy concurrida. Nos alegramos de ello, porque eso demuestra que los obreros las han tomado con interés. Hacen perfectamente.

Empezó el Sr. Fuset haciendo un ligero resumen de lo tratado en las dos conferencias anteriores, recordando que en ellas habíamos podido aprender lo que es la substancia viviente en su primera manifestación; como esta es un com-

puesto protoplásmico, á cuya formación concurren varios elementos gaseosos que dan origen á la célula, base de todo ser viviente; que aquella es de forma granulosa con ó sin envoltorio protector; que tuvo su principio en el agua porque esta contiene los elementos indispensables para su nutrición, y que por fin sabemos ya que para la reproducción de la amiba, ser unicelular, había dos procedimientos: la división sencilla del animal en dos partes, dando cada una de ellas vida á un nuevo individuo, y el de la forma esporádica, consistente en cerrarse el animal dentro una envoltura y transformar su quiste ó masa nuclear en cierto número de nuevas amibas que, al romperse la cáscara, salen al exterior con el nombre de esporas. Para la perfecta comprensión del auditorio acerca de como se verifica el proceso reproductivo de la célula en su forma sencilla, presentó en el aparato de proyecciones una serie de posiciones de la amiba en el acto de reproducirse, indicando en ellas las diferentes estructuras del protoplasma, núcleo celular y filamento cromático del mismo, desde que empieza á iniciarse la formación del nuevo ser hasta que la célula se parte en dos mitades, cada una de las cuales es ya un animal completo.

Mostró, con el dibujo á la vista, el acto de la reproducción de la amiba, se verifica iniciándose en la periferia del núcleo unas pequeñas yemas, llamadas «centrosomas», que, separándose paulatinamente, se convierten en los dos polos hacia los cuales van convergiendo las dos partes en que se ha de dividir la célula. A medida que la separación de los centrosomas vá haciéndose más perceptible, van destacándose los filamentos cromáticos que tienen la forma de horquillas, unidas á los polos por otros que las llaman hacia ellos, determinando eso cada vez más una mayor separación de los centrosomas hasta determinar la ruptura definitiva, que tiene lugar una vez el núcleo se ha dividido en dos y la membrana que ha de cerrar el protoplasma de cada uno de ellos, ha sido formada como indicaba la última de las figuras proyectadas sobre la tela. Después hizo notar que todo lo que se había explicado hasta entonces, se refería al ser unicelular y que en la conferencia de aquel día, iba á tratar de la explicación para llegar á la formación de esta nueva forma de organismo, la substancia viviente había tenido necesariamente que realizar un nuevo progreso, y que este lo había determinado la necesidad de adaptación que había sufrido la amiba en los mares primitivos, para poder convivir con el medio ambiente que la rodeaba y obraba sobre ella.

Pasó después á señalar los primeros progresos de la Naturaleza hechos en aquel sentido é hizo ver que el agrupamiento temporal de las células en colonias numerosas, era el primer paso dado por las amibas hacia el comunismo que les daba una mayor probabilidad de supervivencia tanto porque esto les facilitaba la defensa común, cuanto porque les simplificaba el trabajo de nutrición. No obstante, este agrupamiento no era permanente; tan luego como las circunstancias que habían determinado su agrupamiento cesaban, se dispersaba la comunidad de células, procurando cada cual de por sí, adaptarse al nuevo ambiente. Como una muestra de lo que son esas colonias de pólipos, el conferenciante presentó una proyección adecuada al efecto.

Para marcar la ascensión en la escala del progreso que ha seguido la substancia viviente hasta lograr la formación de plantas y animales pluricelulares, recordó á los oyentes que hay un estado en la vida de la célula dentro del cual es imposible de todo punto reconocer si aquella amiba pertenecerá al reino vegetal ó al animal.

Dijo que solo después de un mayor grado de perfección, se diferencia en ella el rumbo definitivo que la Naturaleza le tiene señalado. Si la amiba se envuelve dentro de una membrana celulosa, esto es, pastosa, la célula formará parte de una planta y si se rodea de envoltura de naturaleza cornea, (quitina) contribuirá á la formación de un animal.

Solo cuando ha llegado á este punto, se puede determinar á que reino pertenece la célula primordial.

Con objeto de facilitar al auditorio la comprensión de las primitivas formas de organización multicelular, presentó el Sr. Fuset varias proyecciones y además unos cuantos dibujos en la pizarra.

En una de las primeras puso de manifiesto el germen que produce el moho; (en mallorquín *floridura*,) esa vegetación causada por acción química de un cuerpo de substancia vegetal húmeda, es cuando se inicia en él la putrefacción, y que es considerada como el primer jalón en la escala de los seres vegetales pluricelulares. Se desarrolla de una célula ramificada que se reproduce por medio de un botoncito de forma redondeada que se desenvuelve al extremo de una de las ramificaciones de la célula, y que á su tiempo se resuelve en una infinidad de corpúsculos esporádicos, que se desparan al alrededor de la primera amiba y que agrandan más ó menos rápidamente el espacio atacado por el moho, reproduciéndose los honguitos que lo forman, con extraordinaria rapidez.

Un grado más de progreso hacia la producción de seres multicelulares, es la manera como se reproducen ciertas células de forma fibrosa. Se inicia en una de sus fibras una prolongación de protoplasma y en la de enfrente otra igual, alargándose ambas hasta juntarse y dar nacimiento á un nuevo ser, después de haberse previamente separado por medio de una membrana un haz de cada una de las prolongaciones que han concurrido á la formación de la nueva célula.

A continuación de este avance hacia la reproducción sexual, mostró el Sr. Fuset, por medio de proyección, la manera de reproducirse una especie de algas, las cuales ya presentan la característica de poseer elementos de los dos sexos; esto es, masculino y femenino. Destácase de un lado la célula compuesta por elementos masculinos, prolongase esta en busca de la que los tiene de carácter femenino hasta que se ayuntan y pasando luego la célula macho al interior de la célula hembra queda de este modo establecida la manera de desarrollarse esta especie de vegetales. En este grado de perfeccionamiento en la reproducción y desarrollo de los seres pluricelulares, ya existe bien marcada la inmovilidad de la célula femenina y la movilidad de la masculina que es común á todas las plantas y animales que se reproducen por medio de órganos sexuales.

Después, en el encerado, el conferenciante, puso de manifiesto la forma de reproducción más adelantada que existe y que es propia de los seres superiores tanto vegetales como animales incluso el hombre que, como sabemos, no es sino un animal con las facultades más desarrolladas de los que componen la escala zoológica.

Para esa demostración se valió de un dibujo de la pizarra representando una especie de alga que se forma en las aguas dulces, de color verdoso y estructura casi transparente. De uno de sus filamentos mostró como se destacaban dos yemas ó globulitos celulares, una, cuyo componente era el germen masculino, y otra el femenino. El primero inclinándose hacia la célula hembra, va cada vez distanciándose menos de esta hasta llegar á establecer el contacto con ella en cuyo momento el protoplasma masculino se

confunde con el femenino quedando desde luego fecundada la célula que es principio de un nuevo ser.

En los seres superiores, que se reproducen mediante el ayuntamiento de los dos sexos, la célula hembra, al prepararse para recibir al corpúsculo fecundante de la célula macho que ha de dar lugar á la concepción, se abre y expelle parte de su protoplasma, cuya expulsión sirve para dar cabida al germen masculino, quedando así con el mismo volumen que antes de haberse establecido el contacto.

Para terminar, el conferenciante resumió el desarrollo progresivo de la amiba ó célula desde su origen hasta hoy; en estos ó parecidos términos: Se puede comparar el progreso realizado por la célula diciendo que primero ha sido un punto; después, una línea, es decir, una serie de puntos; después, un plano cortado perpendicularmente á su longitud; más tarde, el mismo plano cortado perpendicularmente á su longitud y á su latitud; por último, una serie de planos ocasionados por los cortes dados perpendicularmente á su longitud, á su latitud y á su espesor, los cuales dan á las células formas de poliedros de todas clases.

Y con eso dió por terminada la conferencia.

S. Crespi.

## CRISIS CATÓLICA

Desde que se trató de llevar á la aprobación de las Cortes el famoso proyecto de ley de asociaciones, los católicos de toda España, es decir, los que viven escarneciendo las doctrinas de Cristo: obispos, curas, frailes y monjas etc., están que no caben en camisa por miedo á que dicho proyecto se convierta en ley. ¡Y eso que la obra de Romanos apenas si les perjudica! Pero por lo visto á esos ángeles de Dios, no les ha parecido bien la actitud del ministerio López Domínguez y le han declarado guerra á muerte.

Y para salir victoriosos en la batalla, para demostrar al gobierno liberal que la nación española es esencialmente católica y que, por tanto, rechaza al susodicho proyecto, ¿que diréis que han inventado? Pues recoger las firmas de todos los e...sen...ci...al...men...te... católicos y llevarlas á las Cortes y al Gobierno para que uno y otros se *convenzan* de que la libre voluntad del país, se muestra contraria á aquel.

Pero es el caso que la mayoría de los que firman la protesta dicha, no son e...sen...ci...al...men...te católicos, sino ...e...sen...ci...al...men...te borricos; pues que por miedo á perder un plato de lentejas, mal guisadas é inseguras, se someten á las exigencias y amenazas de cuatro desvergonzadas comisiones compuestas de neos y beatos y hasta de algunos que visten uniforme.

¡Bonito papel el que hacen esas comisiones! Pues en su afán de recoger muchas firmas no reparan en medios. Aquí en Palma, se da el caso de que las mentadas comisiones corran de casa en casa y de taller en taller en busca de nombres, influyendo en los industriales y comerciantes para que obsequiosos se operen á firmar. Eso nos consta, y podemos afirmar que hasta han amenazado á algunos patronos de no surtirse de sus productos si no se sometían á sus demandas.

Y no para ahí la cosa; pues sabemos que acuden á los domicilios de los obreros mas... *adobles* y si se dá el caso de que éstos se hallen ausentes, los señores de la comisión firman por ellos. También se nos ha dicho que han obligado á los alumnos de la escuela Católica á que firmaran la majadería que tratan de elevar á las Cortes.

De todo lo dicho se deduce que en realidad la

fé católica no es tanta como dicen y que por tanto, el valerse de los indicados medios para demostrar á la faz de la nación las fuerzas de la misma, indica que el catolicismo en España está en crisis.

### Alaluya Alaluya.

## La propiedad común

Los detractores del Socialismo científico sostienen que este no puede llegar á ser un hecho por estar contra las leyes que rigen la Humanidad presente, emanadas de lo divino.

Para demostrar su aserto, discurren sobre los tiempos pasados. Nos dicen que en todo tiempo hubo ricos y pobres, explotadores y explotados; que este modo de ser de cosas está dentro de la más estricta justicia, dentro del más justo derecho. Manifiestan que, al través de los siglos, el ahorro y la inteligencia fueron consecuencia lógica del advenimiento de la propiedad individual y que porque un «puñado de modernos agitadores» se empeñe en decir lo contrario la sociedad no va á dejar su antigua fase de vida.

Para poner de manifiesto cuán equivocados están los que tal dicen, hemos de rebatir, una por una, todas sus afirmaciones. Empecemos por el primer argumento, el que se refiere á las leyes humanas emanadas de lo divino.

Los espíritus grandes que en la vecina república francesa proclaman por primera vez el dogma incólume de la razón, demostraron al mundo civilizado que las ideas rancias, las costumbres arcaicas y tradicionales, tocaban su fin. Hasta aquella época, el mundo, los hombres, mejor dicho, se habían dejado llevar de lo desconocido, y, por tanto, de lo falso. Pero llegaba la hora en que todas aquellas preocupaciones dieran en el abismo profundo... Las leyes divinas perdieron su fuerza inexpugnable.

Lo que se refiere á que en todo tiempo hubo propietarios y asalariados, es completamente falso. La Humanidad, al ver por vez primera la luz, se procuró medios de vida totalmente silvestres, ya que no conocían las plantaciones; luego vino, á medida que el hombre poblaba la tierra, el conocimiento del cultivo. La tierra daba, con mucho, lo suficiente para la alimentación, y la tierra era de todos. Así al menos, lo dice la Biblia. Pero he aquí que llegan las rivalidades de pueblos; los bandidos surgen por todas partes, desmoronando ideas, destruyéndolo todo; luego el vencedor toma al vencido sus propiedades y se las queda. Y para que el vencido no las recupere se hace él soldado... Después ya se sabe: los superiores; la obediencia hacia el que manda; la propiedad individual.

Y en cuanto á que esté dentro de la más estricta justicia, hay bastante que hablar. La Naturaleza, como madre amorosa que es, quiere que sus hijos gocen y fomenten una Humanidad feliz y dichosa. ¿Para eso por ventura? No Nace el niño y ya está sufriendo las privaciones del pan. Sus padres se lo quisieran dar, pero no tienen trabajo. Una crisis producida por efecto de *demasia* en la producción les priva de lo necesario para mantenerse. ¿Es esto justo? ¿Tiene razón lógica semejante monstruosidad? No, ciertamente que no; más existe, por desgracia. Es decir, que esto, en contra de la misma Naturaleza, subsiste; y, sin embargo, el Socialismo científico no tiene razón de ser, á pesar de estar en armonía con la verdadera justicia...

Otro punto: la propiedad privada proviene del ahorro y la inteligencia. Convencidísimos estamos todos de que con los salarios que perciben los trabajadores es imposible el ahorro; porque, sencillamente, no ganan lo suficiente para su

manutención. Pero remontémoslos á los tiempos pasados. Allí vemos al esclavo privado de su libertad, sumiso al amo; pero no vemos que ninguno haya llegado á señor.

La inteligencia; los inventos, las exploraciones, etc., etc. Sus autores, con rara excepción salen de la última acapa social. Pero como están desprovistos de capital tienen que entregárselo al capitalista para que monopolice él solo lo que debía ser patrimonio de toda la Humanidad. En la mayor parte de los casos los inventores industriales son remunerados de manera vergonzosa.

El Socialismo es tan antiguo como antiguas son las desigualdades sociales. Jesucristo, en su época, fué un rebelde de la sociedad. Aristóteles, entre todos fué el más sabio comunista ascético. Luego vinieron los utopistas: los Saint-Simon, los Fourier, los Owen y otros. Por último llegaron los socialistas científicos, que sin admitir ingerencia burguesa de ninguna clase proclamaron el derecho á los gozos que prodiga la Naturaleza, el derecho á manumitirse los proletarios de la tiránica explotación de que son víctimas por parte de los monopolizadores de la propiedad común.

T. T. Silva.

(De la Juventud Socialista de Bilbao.)

## LA MUJER

Es una de las bases de la futura sociedad socialista la elevación de la mujer á nuestro mismo futuro rango moral y científico.

Y nada más justo: la compañera del hombre, ese ser sin cuya existencia la humanidad sería imposible, ser en nada inferior al varón, se ve en el actual régimen escarnecido y explotado por éste, sobretexto de una pretendida inferioridad intelectual.

Es riquísima fuente de observación el estado actual de la mujer, obteniéndose de ello tristísimas consecuencias y al fin grata esperanza de reivindicación.

Cierto observador español que se oculta bajo un pseudónimo, trata de esta materia en un libro suyo y dice:

«Para ellas—las mujeres—reservamos todos los dolores; nosotros nos procuramos todas las alegrías. Salimos de casa al café ó á paseo, ellas se quedan dando, entre dolores, de mamar al niño. Estamos durmiendo por la noche y alguna criaturita llora; ellas dejan el lecho y van á acallarla; ese es su destino. Gastamos nuestro dinero locamente y ellas lo ven marcharse tristes y sobresaltadas, sintiendo llegar la miseria; ese es su destino. Nos divertimos lindamente con las mujeres que nos parece; sostenemos una amante, dos, una doble familia; deben verlo con paciencia, y pobres de ellas si nos imitan. Su destino es obedecer sacrificarse, padecer, llorar... Nuestras mujeres no son distintas en esencia de las mujeres africanas. En nuestros Códigos está escrita para ellas la palabra *obediencia*, y nuestras manos se pueden armar impunemente como las de los turcos, para castigar el delito de infidelidad.»

Este mismo observador hace una declaración preciosa que debemos registrar.

«Cambiad—dice, ocupándose de la mujer— el ambiente en que vive y puede ser que se cambie ella misma toda entera.»

Esa es, realmente, la piedra de toque, ese es el resorte con cuya opinión puede cambiarse el aspecto moral, político y económico de la mujer de ahora por el que indiscutiblemente merece. Cambiad esa vida abyecta en que se halla postada por otra más humana y la vereis adquirir

nuevos hábitos, diferentes en un todo á los que actualmente la dominan.

La única misión que la obligamos á realizar es agradarnos ó incitarnos; mas no, no debe ser ese el solo objeto de su existencia. El ser humano no es, después de todo, sino un peldaño, de escala zoológica terrestre, y en este punto podemos ponernos como ejemplo la generalidad de los animales, macho y hembra trabajan y procrean; ninguno de los dos parece tener sobre el otro un número mayor de derechos ó deberes *esenciales*; en las aves puede apreciarse más claramente este punto.

La mujer rica en el régimen presente se tiene como un lujo; se la adorna con joyas y lazos, se la enseña francés, inglés, música... y sobre todo etiqueta mucha etiqueta, no debe comprender el alcance que puede tener la instrucción que se le impone, y ella acepta gustosa esta especie de vida de artificio á cambio de no realizar ningún trabajo corporal. Es como los animales que cebamos y cuidamos, procurando mantenerlos sanos y hermosos... para después hallarlos más apetitosos y disfrutar á costa suya.

Vemos por otro lado á la mujer pobre, que si de doncella no ha caído en un desliz que la inutilice para vivir en plena sociedad y tratar con las personas *honradas*, y adquiere el estado conyugal, correspondiéndole en suerte, generalmente, un compañero pobre como ella, inconsciente, que la toma á modo de bestia, para que le cuide y le sirva en sus necesidades físicas y que hasta se incomoda si es fecunda.

Y aún puede tenerse por dichosa la pobre que solo tiene que realizar los trabajos caseros; pero hay muchas, la mayoría, que á mas de sus labores necesitan acudir á un taller ó fábrica donde ganar, siquiera sea para pan.

Menos mal si el trabajo que han de realizar fuera de su casa fuese soportable; pero no; por regla general estas mujeres efectúan tareas rudas en tan alto grado que indigna solo pensar en ellas. Y después de tener abandonados á sus hijos, después de estar un día y otro consagrándose sus energías á un trabajo que las embrutece, de forma é inutiliza, perciben *remuneraciones* tan miserables, tan indignas de la personalidad humana, que encienden en el pecho noble deseos de emancipación hacia seres tan desgraciados.

Podría ocuparme de otras fases que actualmente presenta la situación de la mujer, pero no lo hago por temor á haber pesado este boceto de estudio. Ocuparíame detalladamente en cuanto mi observación alcanzase, de la explotación que experimenta la mujer de oficio desde el momento del aprendizaje; trataría de la mujer sirviente, con especialidad de la sirviente de la clase media, más explotada que ninguna otra, y dedicaría largo espacio al estudio de las causas eficientes de que la mujer pobre se prostituya; tarea es esta digna de mayor estudio y extensión.

De todo lo dicho concluimos que la mujer es el individuo menos afortunado de la humanidad y que no existe razón alguna para que en tal situación continúe.

De que su capacidad intelectual no es inferior á la del hombre ha habido siempre pruebas, y las hay ahora más que nunca, cuando muchas mujeres desempeñan papeles científicos en el mundo.

Existe, sin embargo, una demostración científica que presenta á la mujer con menor cantidad de masa encefálica que el hombre; pero la misma ciencia muestra órganos atrofiados, que desempeñarían su función primitiva si volviesen á oponerse en actividad. Del mismo modo, si la mujer discurre poco será porque su cerebro no funciona.

Cultívese su inteligencia, dése instrucción y

repose a la que carece de ello y la mujer se elevará a tan alto nivel moral como el hombre. Y entonces, siendo la Humanidad entera—no como ha sido hasta ahora, que solamente el hombre se ha preocupado de ello—quien se interese por el progreso científico, quizá reciba éste tal impulso que bendigamos el momento feliz en que conferimos a la mujer los propios derechos que nosotros arbitrariamente nos arrogamos.

Juan A. Mellá.

## LOS PANADEROS

Como decimos en el número anterior, los obreros panaderos se reunieron en el local que anunciamos al objeto de acordar la línea de conducta que debían seguir referente al descanso dominical; la asamblea acordó hacer respetar sobre el mismo, referente al trabajo de las tahonas, y en vista de que los Patronos no cumplen lo que previene la citada ley en dar las 24 horas de descanso a sus obreros, se acordó hacer un paro general en todas las tahonas, hasta tanto hayan firmado un compromiso de respetar la ley en lo que a ellos les atañe, que es cerrar las tahonas a las 7 de la mañana de los domingos y no volver a empezar el trabajo hasta las 7 de la mañana de los lunes.

De cuyo acuerdo dieron conocimiento al señor Gobernador de la Provincia, manifestándole que cumpliendo lo que previene la ley de «Huelgas» le participaban el acuerdo tomado, y si dentro el plazo de 15 días no se había resuelto el conflicto, quedaría declarada la Huelga.

Veremos lo que resolverá nuestra primera autoridad civil sobre este asunto; lo que piden los obreros es lo que una ley les concede, están dentro la razón la justicia está de su parte, los que son causa del conflicto son los patronos que por el egoísmo de extrujar más la carne del explotado, y la ambición de acumular más riqueza no pueden consentir de lo que los obreros tengan las horas de descanso que la ley les concede.

Las leyes se hacen para que se cumplan y quienes tienen el deber de velar para su cumplimiento, y castigar los infractores es nuestra autoridad civil.

¡Se hará justicia esta vez!

Así lo esperamos de no ser así sería el colmo de las iniquidades.

## EL ALCOHOLISMO

La ciencia ha probado que el alcoholismo es una fuente incalculable de males. La experiencia ha sido hecha en el siglo pasado en los pieles rojas y los negros. Las poblaciones salvajes que existían en los grandes bosques de América y África, han llevado hacia los europeos el mismo rol que juegan los chanchitos de la India en el laboratorio de D'Arsonval. Han sido diezmadadas, extinguidas por el *aguardiente* vendido por el blanco. Pero el blanco mismo a su vez es atacado por sus propios ardides, y, entregándose a un consumo constante y desmesurado de alcohol, ha desencadenado sobre su propio continente una calamidad más desoladora que la guerra, más mortífera que la peste y más triste que el hambre.

Este fenómeno, conocido con el nombre de alcoholismo, ha tomado su desarrollo mayormente en la segunda mitad del siglo XIX. Lo mismo que la tuberculosis, la peste y la guerra, ha despertado la atención de las personas humanitarias y desde 1878 se han organizado en diferentes capitales europeas seis congresos.

La Francia, que ocupaba el séptimo lugar en la lista de las naciones que consumían alcohol, con un término medio de 4 a 5 litros a 100º por

persona y año, llega ahora a ser de las primeras con una cifra de 14 a 19 litros.

Ese funesto consumo de alcohol hace que se llenen los hospitales y las prisiones. Nunca se ha registrado tantos casos de locura y suicidio. De unos 120.000 acusados que cada año se presentan en los tribunales, 90.000 son alcoholistas.

De los estudios concienzudos presentados a los Congresos por los sabios más autorizados de los dos mundos, resulta, en oposición a los prejuicios corrientes, que de ninguna manera el alcohol constituye un alimento reparador. Tomado en pequeñas cantidades, quema el oxígeno de la sangre y de los tejidos normales; a dosis mayores envenena todo el organismo. Como medicamento no tiene ningún valor y su empleo, aún durante los más grandes fríos, es más peligroso, como lo atestiguan las estadísticas rusas.

El alcohol no es, pues, ningún alimento. Los que no hacen uso de él resisten mejor a las enfermedades.

Dice el coronel Parker que durante la guerra hispano-americana ha sucedido una cosa muy notable en dos tiendas que contenía cada una siete soldados de su regimiento. En la primera no hubo un solo día de hospital ni de indisponibilidad, mientras que cinco hombres de la segunda tuvieron que entrar en el hospital, donde murieron tres. La primera tienda contenía soldados pertenecientes a una secta de abstinentes muy conocida en América; en la segunda todos eran bebedores.

Pero esto no es todo. Los alcoholistas no son solo enfermos, sino que se acortan también sus ideas, su árbol genealógico se extingue a la cuarta generación y sus productos se alejan del tipo normal. Son nerviosos, débiles, convulsivos.

Laucereaux ha agrupado las víctimas de las bebidas fermentadas en tres clases distintas: *alcoholistas* propiamente dichos, envenenados por los «vasitos»; *elílicos* ó *anílicos*, envenenados por vinos adulterados, y *absinticos*, bebedores de ajeno. Ha observado en estas tres clases de intoxicados manifestaciones patológicas diferentes. En todos, sin embargo, se han notado alteraciones de la visión, disminución del oído, olfato, gusto, temblores, sobresaltos epileptiformes, con sacudidas angulares que se han llamado movimientos *cloróticos*.

## Movimiento Social

### INTERIOR

MADRID.—Según anunciamos, el domingo último celebró en el Salón Variedades la Asociación del Arte de Imprimir el mitin para conmemorar el XXXV aniversario de su fundación y el XXIV de la Federación Tipográfica.

El local estaba adornado con las banderas de las Sociedades que se adhirieron al acto, que fueron casi todas las del Centro Obrero de la calle de Relatores.

En el centro del escenario lucía la de la citada Asociación.

En breves palabras Quejido expresó el objeto del acto.

En seguida dióse lectura de las Sociedades adheridas.

También se leyó una carta de Zacarías Barco presidente de la Sociedad de Obreros impresores, indicando que no podía tomar parte personalmente en el acto por encontrarse enfermo, adhiriéndose a él y manifestando que tipógrafos é impresores, por constituir una misma familia, debían marchar estrechamente unidos.

Núñez, en nombre de la Federación Tipográfica, saludó a la Sección de Madrid y discursó acerca del estado de la industria española y principalmente de la industria del libro, juzgando

soberbios y torpes a los patronos de la misma que nada hacen por su desarrollo, y encareciendo la unión de los tipógrafos para atenuar los males que experimentan por culpa de aquéllos y alcanzar las mejoras a que tienen derecho.

La compañera Purificación, en nombre del Grupo Femenino Socialista, saludó a los reunidos, les recomendó que persistieran en su obra de mejoramiento y señaló los buenos resultados que producirá la educación de la mujer.

Iglesias en representación del Comité de la Unión General de Trabajadores, después de apuntar los inconvenientes en que tropiezan los obreros de la industria tipográfica para mejorar sus condiciones, inconvenientes superiores a los que tienen la mayor parte de los otros oficios, dijo que era natural que estos compañeros debieran realizar mayores esfuerzos para conseguir los fines que persiguen. Manifestó también que aunque en los últimos años no habían logrado los tipógrafos madrileños ventajas de importancia, notábase en ellos un interés y una actividad por sus asuntos que acusaba un verdadero progreso y que les habla de dar buenos frutos. Y terminó recomendándoles constancia, voluntad y la mayor instrucción posible para defender con acierto sus intereses.

Quejido hizo notar como progreso del año anterior a éste las cuatro huelgas que hoy sostiene la Asociación y algunas otras que había sostenido en el mismo periodo, huelgas que revelaban no sólo un gran compañerismo y un excelente espíritu de solidaridad, sino vivos deseos de mejorar las condiciones del trabajo. Expuso el carácter de cada una de aquéllas, juzgando duramente a los patronos que las provocaron, principalmente al Sr. Blasco Ibáñez, por proceder de modo distinto al defendido por él en la tribuna y en el libro, y ensalzando el altruismo de los compañeros que las habían realizado. Criticó el proceder que vienen observando los patronos asociados, consagró un recuerdo cariñoso a los muchos compañeros fallecidos en edad temprana en el último año, y después de indicar defectos de carácter general en los obreros de nuestro país, concluyó excitando a los tipógrafos a defender sus intereses con perseverancia y con ardor. El acto concluyó en medio del mayor orden.

Todos los oradores fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

### EXTERIOR

ESTADOS UNIDOS.—Los mecánicos de la Compañía ferroviaria *Erie Railroad Company* se han declarado en huelga reclamando aumento de salario.

El Consejo de Administración de la Compañía ha acordado rechazar las reclamaciones obreras, y a su vez el Sindicato a que los huelguistas pertenecen ha amenazado con acudir a la huelga general si éstos no son atendidos.

Si tal ocurriese, 100.000 trabajadores se lanzarían al paro, produciéndose un conflicto de indudables consecuencias, pues varios Estados de la Unión quedarían privados de comunicaciones entre sí.

## LA IGUALDAD

### Sociedad de constructores de calzado

La Junta General ordinaria, que debía tener lugar, el próximo pasado Domingo, y que no se celebró a causa del tiempo, se celebrará el Domingo próximo, 9, del corriente a las doce de su mañana, lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 19 y 41.